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１．前回委員会における検討事項について 

（１）正副議長選挙における取り扱いについて～事務局からの説明のとおり確認し、議会 

 運営委員会へ報告することに決定した。 

（２）議員間討議について～事務局から説明のとおり確認した。 

  

２．諮問事項の協議結果について 

 事務局からの説明のとおり確認し、議会運営委員会へ報告することに決定した。 

 

３．特別委員会の取り扱いについて 

 ・今期については、第16回議会改革特別委員会を最終の会議とすることに決定した。 

 ・改選後においても、議会改革について継続的な検討を要望することを確認した。 

 ・本会議の委員長報告は行わないこととし、議会運営委員会へ最終報告することを確認 

  した。 

 

４．その他について 

  なし。 

 

 

 

 

 

 上 記 記 載 の と お り 相 違 な い。  議会改革特別委員長  荒 木 文 一  ○印 



  

第16回 議 会 改 革 特 別 委 員 会 
 

H27.３.13（金）予算審査特別委員会終了後 

第 一 委 員 会 室 

 

○ 開   会 

 

 

〇 委員長挨拶（委員動静） 

 

 

１．前回委員会における検討事項について 

 

 （１）正副議長選挙における取り扱いについて 

 

 

 （２）議員間討議について 

 

 

 

２．諮問事項の協議結果について 

 

 

 

３．特別委員会の取り扱いについて 

 

 

 

４．その他について 

 

 

 

 

○ 閉   会 



１ 

第16回 議会改革特別委員会 

H27.３.13(金) 第２予算審査特別委員会終了後 

第一委員会室 

開  会 １２：０２ 

委 員 長 第16回議会改革特別委員会を開会いたします。 

委員長挨拶（委員動静） 

委 員 長 委員動静につきましては、遅刻は柴田委員です。議長出席です。傍聴として木

下議員、大谷議員が出席しております。 

 事前に資料を配付させていただいておりますので、その確認をさせていただき

ます。まず、１、前回委員会における検討事項について、（１）正副議長選挙

における取り扱いについて説明願います。 

 １．前回委員会における検討事項について 

 （１）正副議長選挙における取り扱いについて 

村井主任主事 （別紙資料に基づき説明する。） 

 なお、この正副議長選挙に係る申し合せ事項及びスケジュールについては、ご

確認いただき、後日、議会運営委員会へ報告したいと考えております。 

委 員 長 説明が終わりました。 

 日程が１日繰り上がっております。予備日も必要だろうという意味合いもあり

ましたが、これでよろしければ、申し送るということで確認させていただいて

よろしいですか。 

（異議なしの声あり） 

委 員 長 そのように確認します。続いて（２）、議員間討議について説明願います。 

 （２）議員間討議について 

和田副主幹 議員間討議の関係でどういうルールがあるのか、何カ所か調べましたので報告

させていただきます。議員間討議を実施しているところは、基本条例を制定し

ているところがほとんどで、自由討議、議員間討議というものが基本条例の中

に示されています。その中で具体的にどのような取り決めをしているかと言い

ますと、パターンが２つあり、１つは実施要領や実施要綱で定めているもの、

もう一つが会議規則で規定をしているものです。それぞれ文章では取り決めを

して、規定をしていますが、実際には、自由討議、議員間討議というのは決め

ていてもなかなか実施されていない。あるいは、実施されていても、例えば 30

分と決めてもほとんど発言がないまま終わってしまう。調べた範疇では、こう

いう形でした。これにつきましては、今後、引き続き事務局でも事例を調査し

ていきたいと思っています。現状ではここまでしか調べることができませんで

したので、具体的なルールについては、提案できませんでした。そのような状

況です。 

委 員 長 説明が終わりました。 

 議員間討議につきましては、何も否定するものではないということは確認済み

なのですが、もう少し研究、勉強が必要だろうということで、今期については、

継続的に何らかの形で協議をしていただくということを申し送るという形に

なりますが、資料を添付しておりますので参考にしていただきたいと思います。

よろしいでしょうか。 

（異議なしの声あり） 

委 員 長 続きまして、２、諮問事項の協議結果について説明願います。 



 ２ 

 ２．諮問事項の協議結果について 

村井主任主事 （別紙資料に基づき説明する。） 

 なお、この協議結果についてもご確認いただき、後日、議会運営委員会へ報告

したいと考えております。 

委 員 長 この件について、委員から何かありますか。 

（なしの声あり） 

委 員 長 説明のとおり確認いたします。 

 ３．特別委員会の取り扱いについて 

委 員 長 今期につきましては、この第 16 回議会改革特別委員会を最終の会議とさせて

いただきたいと考えております。次期につきましては、改選後の議員で確認し、

どのように進めるかは、新議長の考えもあるかと思いますが、議会改革はまだ

道半ばという判断をしておりますので、特別委員会がよいのかわかりませんが、

何らかの形で今後も継続的に検討してほしいということを本特別委員会とし

てとりまとめ、確認したいと思いますが、よろしいですか。 

（異議なしの声あり） 

委 員 長 なお、特別委員会の性格上、また新議会の事項もあることから、今回は本会議

で委員長報告を行わないこととし、議会運営委員会へ最終報告することでよろ

しいですか。 

（異議なしの声あり） 

委 員 長 そのように確認いたします。 

 ４．その他について 

委 員 長 ４．その他について、委員から何かありますか。 

（なしの声あり） 

委 員 長 事務局から何かありますか。 

（なしの声あり） 

委 員 長 以上で第 16 回議会改革特別委員会を閉会いたします。本当にご協力ありがと

うございました。 

閉  会 １２：１０ 

 


